

## COLUMNAS 10 DE ENERO 2020 BUEN DIA

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Pavor a la verdad sobre los 43

Por aberrante que parezca, los activistas que acompañan a los padres de los 43 de Ayotzinapa constituyen el obstáculo mayor para el esclarecimiento del caso porque siguen alentando la fantasía de que los normalistas no fueron victimados en términos como los reseñados en *la verdad histórica*, sino tuvieron otro destino del que no aportan un solo dato. Según insisten, ninguno de los jóvenes fue sacrificado en el basurero de Cocula porque todos fueron llevados "a distintos lugares" de Guerrero y porque siguieron activos algunos de sus teléfonos celulares después de aquella noche remota de crimen.

Luego de una reunión de casi tres horas con el presidente Andrés Manuel López Obrador, el representante Vidulfo Rosales informó: "Lo que se tiene ahora es la construcción de *un andamiaje jurídico institucional* con la consolidación del fiscal especial, con la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia y con *una actividad muy importante de búsqueda* para poder caminar de manera más rápida en el 2020...".

A esa tumultuaria tarea súmese a los integrantes de otros organismos (retorna el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes) y la imprescindible Fiscalía General de la República. Pero no solo: al activismo para necear con buscar *otra verdad* se apunta la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, cuya titular, Rosario Piedra Ibarra, tuiteó hace una semana la consigna: "Este 2020 *continuamos en pie de lucha*. ¡Vivos los llevaron! ¡Vivos los queremos...!".

De acuerdo con el abogado Rosales, hay "nuevos datos" que conducen a una "ruta y tesis distintas" a las contenidas en las averiguaciones de la extinta Procuraduría General de la República y hay "hallazgos" en 18 *búsquedas* que se realizaron, "los cuales están en *proceso de análisis*", por lo que confía en que para febrero o marzo se tengan avances importantes "y de identificación".

Si alguna *identificación* de veras les importara, vergüenza debiera darles a él, al vocero de los padres (Felipe de la Cruz), a los funcionarios de alto nivel involucrados en las nuevas investigaciones (el fiscal Alejandro Gertz, el subsecretario Alejandro Encinas), y sobre todo a la señora Piedra Ibarra, no alzar la voz ni mover un dedo para que 114 restos óseos susceptibles de contener ADN sean enviados para su estudio al laboratorio de la Universidad de Innsbruck, como recomendó desde finales de 2018! la CNDH, en la presidencia de Luis Raúl González Pérez.

La única explicación lógica para su negligencia provoca escalofrío: esos restos fueron detectados entre alrededor de 17 rescatados en el río San Juan y... el abominable basurero de Cocula. De esos fragmentos salieron los que permitieron identificar en Austria a los estudiantes Alexander y Jhosivani. ¿Temen que aparezcan los de otros normalistas y se apuntale *la verdad histórica*? Y de no ser así, ¿por qué impedir que deudos de distintos entre miles de desaparecidos conozcan el destino de sus familiares...?

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Cascos Azules, un vuelco

*Los malos momentos duran más  
que los buenos, por eso enseñan más.*

**Florestán**

Por años, los gobiernos del PRI y del PAN rechazaron que México formase parte de la fuerza de los Cascos Azules de las Naciones Unidas, porque, decían, se violaba el principio de no intervención. En esto coincidían las alineaciones de izquierda.

Fue el presidente Enrique Peña Nieto quien en 2014 hizo las adecuaciones legales para que México formase parte del grupo de Operaciones de Mantenimiento de la Paz de la ONU y a partir de esa fecha, policías, soldados, marinos y civiles mexicanos han participado minoritariamente en 83 misiones, básicamente en tareas de adiestramiento. En la actualidad hay 15 elementos de las fuerzas armadas desplegados en distintas partes del mundo, una representación simbólica.

Ya antes hubo intervención de militares mexicanos en operaciones de paz, en 1947 y 1950 en India, y en Pakistán en 1949. Luego desaparecería esta práctica, aunque se apoyó brevemente a los Cascos Azules en El Salvador, en 1992. Pero en los tres casos fueron decisiones excepcionales, no una política de Estado.

Lo menciono para destacar el vuelco que fue, el miércoles, la inauguración en México del Primer Centro de Entrenamiento Conjunto de Operaciones de la ONU, en las instalaciones militares de San Miguel de los Jagüeyes, Estado de México, inauguración que a cargo del Presidente de la República, a cuyo nombre habló el representante de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, quien dijo que con los egresados de este centro se buscará colaborar para que en el mundo haya más seguridad y menos conflictos.

De esta manera se acaba formalmente con aquel atavismo de no a los Cascos Azules de la ONU para que ésta, un día no tenga pretextos para desplegarlos en México, así de elementales eran priistas, panistas y la izquierda en todos sus tonos.

Hoy el mundo es otro y México también debe serlo, aunque haya resistencias.

#### **RETALES**

**1. CAOS.** Yo insisto en que el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, tiene que salir a dar la cara por el desastre que ha sido el cambio del Seguro Popular al Instituto Nacional de Salud y Bienestar (Insabi), y los daños que ha causado a miles de mexicanos antes protegidos por aquel programa, ahora desprotegidos por la incapacidad gerencial para aplicar el nuevo;

**2. CALUMNIA.** Mario Delgado tachó de mentirosos a los gobernadores que aumentan impuestos locales por el recorte a sus participaciones. Para Delgado, no se recortó ninguna y esos gobernadores, que callan, mienten; y

**3. SILENCIO.** Por tercer día consecutivo, al justificar la construcción de 2 mil 300 sucursales del Banco del Bienestar, antes Bansefi, el presidente Andrés Manuel López Obrador reclamó la falta de solidaridad social de los banqueros que tienen al lucro como prioridad. Y los banqueros ni chistar, no se vaya a molestar.

### **COLUMNA TRASCENDIO**

#### **DIARIO MILENIO**

QUE si hay un personaje clave en el seguimiento a todos los casos que investiga y a veces difunde el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda, Santiago Nieto, es María de la Luz Mijangos, cabeza de la Fiscalía Anticorrupción adscrita a la FGR. Es por eso que el miércoles ambos se reunieron en Palacio Nacional para compartir datos y afinar su estrategia contra los corruptos con casos bien armados, pese a los alegatos ese mismo día de Alejandro Gertz, quien reaccionó fuerte luego de que se conociera que la UIF investiga a Marta Sahagún y los Legionarios de Cristo.

QUE el secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, tuvo ayer una excepcional recepción en el Palacio de San Lázaro, donde la diputada presidenta, Laura Rojas, y los coordinadores parlamentarios Mario Delgado, de Morena; René Juárez, del PRI; Tonatiuh Bravo, de MC; Reginaldo Sandoval, del PT, y Verónica Juárez, del PRD, le acompañaron en la presentación de su conferencia magistral y posaron con él para los reporteros gráficos. El visitante saludó con especial efusividad a Porfirio Muñoz Ledo y a quien fue su maestra universitaria, Ifigenia Martínez, a quienes incluso se refirió como adalides de la democracia, después de un acto en el que habló de las razones económicas por las que “México es un país chiquito”.

QUE las agencias de inteligencia de Estados Unidos interceptaron un mensaje que indica que continúa la lucha entre Joaquín El Chapo Guzmán y Dámaso López, El Licenciado, cuyo hijo —oculto en alguna parte de aquel país— ha recibido amenazas de muerte por parte del cártel de Sinaloa, que según la información recabada ya hasta envió un equipo de sicarios a encontrarle.

#### **Excélsior:**

**Arsenal / [López Obrador aplica máxima salinista: ni los ve, ni los oye](#) / Francisco Garfías (Martín Orozco / p.4)**

#### **Economista:**

**Signos Vitales / [Historias de consultores](#) / Alberto Aguirre (Martín Orozco / José Rosas Aispuro / PP-35)**

#### **Universal:**

**En Petit Comité / [Los grandes pendientes de AMLO](#) / Óscar Mario Beteta (p.6)**

#### **Financiero:**

**Estrictamente Personal / [Trump revisa a López Obrador](#) / Raymundo Riva Palacio (p.35)**

#### **Excélsior:**

**Razones / [La salud pública, en picada](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.8)**

Financiero:

Uso de Razón / [Así expresan a los pobres en hospitales públicos](#)

/ Pablo Hiriart (p.34)

Financiero

: La Feria / [Sucursales, fondos y retrasos... o cambio de paradigma](#)

/ Salvador Camarena (p.38)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.23)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.11)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Formas políticas dividen a coordinadores parlamentarios de Legismex*

*¿Qué tensó la relación de los miembros de la JUCOPO?*

*Alistan ratificación de García Morón en Tribunal de Justicia Administrativa*

*Recibió gobernador a Embajador de Estados Unidos en México*

*Dejan UR del PRI para sumarse al Partido Verde Ecologista*

*La buena fortuna del Tesorero de Jilotzingo*

*Inicia Darwin Eslava rehabilitación de importante avenida de Coacalco*

Las formas políticas que se siguieron en la LX Legislatura Local para aprobar la convocatoria de elección del Auditor Superior de Fiscalización dividió a los coordinadores de los Grupos Parlamentarios de mayor infraestructura, aunque hay cosas que no se dicen; por lo pronto el presidente de la Junta de Coordinación Política, Maurilio Hernández González, reprochó a la oposición del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) por hacerles “vacío” en la comisión de Vigilancia correspondiente.

Maurilio Hernández González, quien también es el coordinador de los diputados locales de MORENA, cuestionó la decisión de diputados de PAN, PRI e independientes, por hacerle vacío el miércoles a sus correligionarios miembros de la comisión de Vigilancia del OSFEM, esta postura subió de todo durante la sesión de la misma, ayer, a la que se sumaron Valentín González Bautista y Azucena Cisneros Coss.

Azucena Cisneros echó en cara a los diputados ausentes que cuando se discutió el tema del presupuesto mostraron un gran interés por trabajar a marchas forzadas y pedir el apoyo de MORENA, mientras que González Bautista dijo que al parecer siguen de vacaciones, pues no se entiende la ausencia a la sesión, donde, en todo caso, tendrían que fijar posturas sobre el asunto.

Ahora bien, hay que cosas que no se dijeron públicamente y que obviamente no aceptan los diputados de la bancada de mayoría, por ejemplo que los coordinadores de los grupos parlamentarios contrarios a MORENA reprocharon que este asunto no fuera consensuado en la Junta de Coordinación Política, donde previamente se deben tomar acuerdos políticos y legislativos.

Lo anterior en virtud de que la comisión que encabeza Tanech Sánchez Ángeles pretendía -como se hizo- sesionar para aprobar la convocatoria para la elección del auditor de Fiscalización, no obstante que está hecha para la legisladora federal morenista con licencia, Miroslava Carrillo Martínez. Pero esto es conocido, lo que molestó es que no se acordaran los términos entre los coordinadores en la JUCOPO.

Adicionalmente diversas fuentes consultadas refieren que la comisión pretendió colocar un transitorio donde se establecieran las bases para que la temporalidad del nuevo auditor no fuera solamente

para completar el periodo para el que fue electo Valente Baz Ferreira, sino que se diera borrón y cuenta nueva, aunado a ello con la posibilidad de que el tiempo de gestión -del próximo- fuera de ocho años.

Ante ello y la falta de claridad al respecto, en la formalidad de la JUCOPO, los diputados de oposición a MORENA no asistieron a la sesión del pasado miércoles; en consecuencia, para salir fortalecidos y quedar bien parados ante la sociedad mexiquense, este jueves se presentó el proyecto de convocatoria en la comisión de Vigilancia con apego a la normatividad, donde se estipula que el próximo auditor únicamente completará el periodo para el que fue electo Baz, hasta 2024. Sin embargo lo aprobaron por unanimidad, sin la presencia de los legisladores del PRI y PAN.

Luego de las posturas de los morenistas, el Grupo Parlamentario del PRI a través de su coordinador, Miguel Sámano Peralta, dijo que la ausencia de los diputados en la comisión de Vigilancia del OSFEM se debió a las formas que se siguieron para sacar con premura el asunto.

Sámano aseveró que “la labor legislativa se sustenta en el diálogo respetuoso y la búsqueda de consensos; sin embargo, este tema no pasó por la Junta de Coordinación Política”.

Agregó que la bancada del Revolucionario Institucional vigilará que el proceso de elección del auditor superior de Fiscalización sea transparente y apegado a la Ley, además aclaró que no están en contra del proceso de Convocatoria para la selección de aspirantes a dicho cargo, sino en la forma en la que convocaron a reunión de Comisión.

Puntualizó que “siempre estarán a favor de fortalecer la transparencia y la rendición de cuentas, a favor de la construcción del diálogo, porque en el PRI hay madurez, responsabilidad, profesionalismo y compromiso para seguir trabajando en beneficio del Estado de México.

#### **Atajos**

**Por el centro:** La próxima semana será ratificada Mirna García Morón como presidenta del Tribunal de Justicia Administrativa, en donde permanece como titular por ministerio de ley porque el cargo para el que fue electo concluyó el año pasado.

Mirna García es una mujer con mucha suerte o quizá consolidó su futuro desde que fue la secretaria particular de Alfredo Castillo Cervantes, en la Procuraduría General de Justicia mexiquense, donde su principal tarea fue limpiar el desastre que dejó Alberto Bazbaz Sacal, con el caso de la niña Paulette. Desde aquel momento, García Morón consiguió diversos cargos de relevancia, por ejemplo comisionada del INFOEM y presidenta del Tribunal de Justicia Administrativa, donde será ratificada. Qué suerte.

**Por el centro2:** El gobernador Alfredo Del Mazo Maza recibió en Palacio de Gobierno al Embajador de Estados Unidos, Christopher Landau .

En el Salón del Pueblo intercambiaron puntos de vista sobre diferentes temas relevancia para el desarrollo de la entidad mexiquense y del vecino país del norte.

El Embajador firmó el libro de visitantes distinguidos y después dio un recorrido por Palacio.

Por la mañana, luego de entregar becas a estudiantes, el mandatario mexiquense dijo que este 2020 será importante para la entidad porque se concretarán proyectos en materia de desarrollo económico que detonarán en generación de más empleos.

Alfredo del Mazo dijo que uno de los retos más importantes tiene que ver con la seguridad, por ello se mantendrá el esquema de coordinación con los tres niveles de gobierno.

**Por la izquierda:** Manuel Vilchis, quien fue titular del organismo de agua en el anterior gobierno priísta de Zinacantan, dejó de observar liderazgo en la corriente “Unidad Revolucionaria” del PRI, misma que abandonó para sumarse al Partido Verde, donde seguramente buscará contender en los comicios del 2021.

Fue el propio dirigente estatal, José Alberto Couttolenc Buentello, quien publicó una fotografía donde anunció la adhesión de Manuel Vilchis,

El partido que encabeza Pepe Couttolenc en la entidad tiene en sus filas también al hilo del ex alcalde Leonardo Bravo, quien actualmente es regidor del Ayuntamiento.

**Por la derecha:** Solamente Evelyn Mayén González y el grupo político de David Korenfeld Federman entienden con claridad cuál es el peso de Pedro Hernández Ruiz, actual Tesorero de Jilotzingo, pues en su momento lo han procurado sobremano.

Se trata de un caso de éxito político digno de análisis, por lo pronto vale la pena recordar que Pedro Hernández, hombre cercano a Korenfeld, fue tesorero de Carlos Iriarte Mercado -su compadre- en el ayuntamiento de Huixquilucan, en cuya administración también trabajó Evelyn, posteriormente firmó en el Estadio Neza 86, junto a otros actores políticos, el Acuerdo Político de la Unidad, por la Prosperidad y el Renacimiento de México que puso en marcha en 2017 Andrés Manuel López Obrador, para fortalecer la campaña de Delfina Gómez Álvarez, quien era la candidata de MORENA a Gobernadora. De ahí salto a la Tesorería de Jilotzingo, cuyo movimiento también es digno de análisis. Lo comentaremos.

**Por la izquierda2:** El alcalde de Coacalco, Darwin Eslava, dio el banderazo de inicio a los trabajos de repavimentación con concreto hidráulico de la avenida Benito Juárez, uno de los principales accesos a la cabecera municipal.

Acompañado por la ciudadanía coacalquense, que será beneficiada directamente, el Alcalde reiteró el compromiso de su gobierno de mejorar las calles de Coacalco y con ello dar respuesta a las peticiones de las y los habitantes del municipio.

Con la obra, que beneficiará de manera directa a más de cuatro mil 500 personas y cuya inversión asciende a los tres millones 179 mil pesos, se pavimentarán casi tres mil 400 metros cuadrados que comprenden del tramo de la avenida López Portillo a la calle Francisco I. Madero.

Además de estas obras se continuará con otras acciones de mejoramiento urbano, como el cuidado y balizamiento de avenidas principales, la limpieza de parques, áreas verdes y el mantenimiento de luminarias.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

### **Golpes**

En Tlalnepantla, frente a la Secretaría de Movilidad del estado de México, se armaron los golpes, luego de que un grupo de personas integrado por estudiantes, amas de casa y trabajadores marchara para protestar por el alza a las tarifas del transporte en el estado de México. Todo iba bien, pero cuando llegaron a la avenida Gustavo Baz, justo frente a Semovi, un grupo de policías municipales llegó a dialogar con los quejosos para que se liberara esta vialidad primaria, pero de repente se desataron los empujones y luego los golpes. Se habla de infiltrados, es decir de gente ajena a la manifestación, motivo por el cual el gobierno municipal morenista que preside **Raciel Pérez Cruz**, emitió un comunicado de prensa en el que se condena la violencia, se asegura haber iniciado una investigación y se habla precisamente de grupos ajenos a la manifestación, además de que este viernes habrá conferencia de prensa para hablar de estos hechos, en donde hubo policías y jóvenes lesionados...El secretario de **Movilidad Raymundo Martínez Carbajal** informó que se gestionará que estudiantes y adultos mayores estén exentos de pagar pasaje en el transporte público, lo cual es muy buen propósito, pero habrá que ver la respuesta de los concesionarios, porque ese tipo de descuentos o exenciones normalmente no los cumplen...El Gobernador **Alfredo Del Mazo Maza** se reunió con el Embajador de Estados Unidos en México, **Christopher Landau**, quien se ha hecho muy famoso en redes sociales, debido a la amabilidad con la que trata a sus seguidores, y su interés y admiración por las tradiciones y costumbres mexicanas...El alcalde de Huixquilucan Enrique Vargas del Villar, aseguró que aunque no es responsabilidad de los gobiernos municipales el tema de salud, él continuará apoyando en este tema, para que la gente sea atendida con prontitud y profesionalismo, tal y como se hace en diversos espacios a nivel municipal, como en el hospital "Rosa Mística", en donde se dan servicios de primer nivel.

## **COLUMNA SE COMENTA**

**DIARIO MILENIO**

QUE el alcalde suplente de Ocuilán, Vicente Rivera Fuentes, informó que siempre sí asumirá la presidencia municipal, pero se hizo bolas al explicar que vive en su municipio y que aunque en sus redes sociales él consigna que es profesor de una Secundaria Técnica en Tlalnepantla, en entrevista afirma que nunca ha trabajado ahí -y de hecho, en el plantel no lo conocen- ¿será un caso de aviaduría o de hackeo?

QUE uno de los magistrados que figuraron más en la reciente renovación del Poder Judicial, Vicente Guadarrama, al no resultar electo dio muestra de madurez política y circuló entre sus colegas el aviso de que cerraba la plataforma digital donde expuso sus propuestas, a fin de ser "solidario e institucional, además de cumplir el principio de lealtad (...) para ahora cerrar filas y trabajar con mayor ahínco y dedicación en el nuevo proyecto que encabeza el presidente Ricardo Sodi Cuellar". Buen signo de unidad.

QUE para iniciar la relación con el pie derecho, precisamente el nuevo titular del Poder Judicial mexiquense pidió al Poder Legislativo respeto y que los tomen en cuenta en los asuntos que les atañen; a lo que el presidente de la Jucopo, Maurilio Hernández, adelantó que se van a reunir con todo el Consejo de la Judicatura para abordar temas de interés. ¿Se entendió?

QUE por cierto, los manifestantes antitarifazo de ayer en Toluca, optaron por prenderle veladoras al santo Congreso, y entregaron un documento pidiendo que los diputados regulen el precio del transporte, que se legisle para evitar que se sigan los aumentos; y que haya mesas de diálogo para ofrecer soluciones alternativas. ¿Los legisladores ya cumplieron con enviar el consabido exhorto... o les harán realidad sus plegarias?

QUE lo cierto es que ayer llegó otro aviso de lo que le espera a los usuarios, pues la Semov advierte que pronto habrá aumento a la tarifa de taxis. Aunque era el segundo golpe esperado, ya ni la burla perdonaron con las promesas de siempre, acerca de que los chafiretes estarán condicionados a la "regularización, ordenamiento, equipamiento y sustitución de vehículos"

**COLUMNA LETRAS DE JUAN GABRIEL**

**AUTOR JUAN GABRIEL GONZALEZ**

**DIARIO 8 COLUMNS**

<https://www.elsoldetoluca.com.mx/analisis/panorama-politico-la-necesaria-independencia-de-los-poderes-4309506.html>

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

